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OPINIÓN 
  

Riesgo de arbitrariedades 
en el Sernac 

Señor Director: 

La Comisión de Economía de la Cámara de 

Diputados se encuentra votando el proyecto de 
ley busca crear un procedimiento sancionatorio a 
cargo del Servicio Nacional del Consumidor (Ser- 

nac). Para estos efectos, se crea una subdirección 
especializada y centralizada del Sernac. 
Es positivo que se busque garantizar una mayor 
protección a los derechos de los consumidores 

debido a que junto con la defensa de la compe- 
tencia, conforman los pilares fundamentales para 
el adecuado funcionamiento de una economía de 

libre mercado. Sin embargo y pese a las indica- 
ciones presentadas por el Ejecutivo, la iniciativa 
continúa con serias deficiencias que no logran 
subsanar los reparos previstos por el Tribunal 
Constitucional, a raíz de la última modificación 

ala Ley 19.496, de 2018. Incorporar la facultad 

sancionatoria bajo una misma institución supone 
serios riesgos de arbitrariedades. En efecto, el 
Sernac actuaría como juez y parte, por cuanto 
ejercería facultades fiscalizadoras (de naturaleza 

administrativa) para luego aplicar una sanción 
(de naturaleza jurisdiccional), con efectos que 
'van más allá de una mera sanción administrativa. 

Esto debería corregirse. 

  

ESTEBAN ÁVILA 
ABOGADO, LIBERTAD Y DESARROLLO. 

Criterios del Coordinador Eléctrico 

Señor Director: 

En relación con la carta enviada por el señor Emi- 

lio Pellegrini Ripamonti, nos permitimos aclarar 
algunos puntos sobre las actuaciones del Coor- 
dinador Eléctrico Nacional respecto al fenómeno 

denominado como “curtailment”, “vertimiento” 

o recortes de energía. 
El Coordinador Eléctrico, en cumplimiento de sus 
funciones establecidas por la normativa vigente, 
tiene como mandato garantizar la operación 
segura y económica del sistema eléctrico, respe= 
tando los requerimientos técnicos definidos en la 

regulación. 

  

El recorte corresponde a la restricción temporal 
de la generación de energía, que se produce cuan= 
do la oferta supera a la demanda o a la capacidad 
de transmisión disponible en un momento. 

Los recortes no son decisiones arbitrarias del 

Coordinador, sino que resultan de la progra= 
mación y la operación, que toma en cuenta la 
seguridad, factores técnicos y de eficiencia econó- 
mica, así como la limitación de la infraestructura 

de transmisión, el control de frecuencia y la 
seguridad del suministro, dando cumplimiento a 
la normativa vigente. 
El Coordinador opera bajo el principio de 
transparencia, poniendo a disposición todos los 
antecedentes de la programación y operación, 
y debe considerar criterios técnico-económicos 

que garanticen en todo momento una operación 
segura y eficiente del sistema. 

ERNESTO HUBER JARA 
DIRECTOR EJECUTIVO COORDINADOR ELÉCTRICO 
NACIONAL 

Impacto de la permisología 
en La Araucanía 

Señor Director: 

En relación con la carta del director regional del 

SEA Araucanía, Marco Pichunman, publicada en 
DFel pasado martes, quisiéramos aclarar ciertos 
puntos respecto al informe de la Multigremial 
sobre el impacto de la permisología en las inver- 
siones. 

El informe no indica que el 82,5% de los pro- 
yectos fueron rechazados. Se utiliza el término 
“no aprobados” para referirse a iniciativas que 
no avanzaron en el SEIA, incluyendo categorías 
como caducados, desistidos, no admitidos, no 
calificados, rechazados y revocados. Este enfoque 
refleja las dificultades reales del proceso, donde 
trabas administrativas, incertidumbre o violencia 

llevan a muchos titulares a retirar proyectos antes 
de enfrentar un rechazo formal. 

Más allá del tecnicismo, lo preocupante es la 
realidad: La Araucanía lidera en baja aprobación 
de proyectos y registra una de las menores tasas 
de ingreso al SELA. Durante este gobierno, solo 
dos de cada 10 proyectos han sido aprobados, re- 
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flejando una crisis de inversión sin precedentes. 
Casos como el Embalse Fundo Nilpe, que genera- 
ría 250 empleos, fueron rechazados por obser- 
vaciones menores. El Proyecto Waste To Energy 
Araucanía, con US$ 100 millones de inversión y 
300 empleos potenciales también fue rechazado, 
pese a cumplir con la normativa. 
Desde la Multigremial, hacemos un llamado 
urgente a trabajar juntos para destrabar las inver= 
siones que la región necesita. Cada proyecto no 
aprobado significa empleos perdidos y oportuni- 
dades desperdiciadas. 

CLAUDIA LILLO A 
MULTIGREMIAL DE LA ARAUCANÍA. 

Brecha educacional 

Señor Director: 

Los últimos resultados de la PAES evidencian las 

profundas desigualdades entre colegios públicos y 
privados en nuestro país, de hecho del Top 100 de 
los mejores colegios de este año, 98 son particu- 
lares pagados. Esta disparidad no solo refleja un 
sistema educativo fragmentado, sino que también 
subraya la urgencia de revisar nuestras políticas 
educativas, e intervenir con soluciones innovado- 

ras y efectivas. 
Es clave que como sociedad pongamos el foco en 
estas diferencias, que no son más que el reflejo de 
las desigualdades aún más amplias que enfrenta- 
mos día a día. Urge centrarnos en mejorar nuestro 
sistema educativo, pues es sin duda el futuro de 
nuestro país. 

LUZ MARÍA GONZÁLEZ V. 
GERENTA GENERAL DE ECLASS 
  

Soluciones incompletas 
para la burocracia 

Señor Director: 

La votación del proyecto de ley marco de auto- 
rizaciones sectoriales ha despertado amplias 
expectativas, pues se presenta como la solución a 
la excesiva burocracia que entorpece el desarrollo 
de proyectos en el país. 
Sin embargo, es necesario decir que arreglar solo 
una parte del problema es como aceitar un en- 

Desafíos legales 2025: ejes clave y desafíos para las empresas 

omienza el 2025 y con ello una serie de 

desafíos legales para las empresas. El año 
que nos deja estuvo marcado por la apro- 
bación de diversas normativas en el ámbito 

tecnológico, de compliance, sustentabilidad y 
laboral, todas las cuales deben implementarse en 
los próximos meses. 

En el ámbito tecnológico, en 2024 se aproba- 
ron dos importantes normativas: la Ley Marco de 
Ciberseguridad y la Ley de Protección de Datos 
Personales. Ambas buscan impulsar una cultura 
de protección y seguridad de los datos personales 
en las organizaciones. La protección de la infor- 
mación no solo es un desafío para el liderazgo de 
las empresas, sino para todos los stakeholders: 
colaboradores, proveedores y clientes. 

En sustentabilidad, la Ley REP es clave. En 
2025, el gran reto de las empresas será desarro- 
llar un sistema de gestión efectivo de residuos. 

Debido a que la ley está diseñada para aumen= 
tar gradualmente las metas de recolección y 
valorización de los residuos, se debe avanzar en 

  

RODRIGO ALBAGLI 
MANAGING PARTNER 
DE ALBAGLI ZALIASNIK 
laz 

  

Este año se implementarán 
a como las de 
Ciberseguridad y Protección de 
Datos, que involucran nuevos 
retos para el sector privado. 
Y a ello se sumará una nutrida 
agenda de Iniciativas que 
impactará en las empresas. 

la creación de más instalaciones para escalar el 

reciclaje. 
En 2025 también será fundamental que las 

empresas continúen impulsando programas de 
compliance para responder a las demandas de la 
nueva Ley de Delitos Económicos. Para que sean 
efectivos, deben incluir una revisión de poten- 
ciales riesgos, capacitación de toda la empresa y 
control constante para evitar potenciales delitos. 

Junto a ello, en el año que comienza se espera 
que ingresen nuevos proyectos de ley, como el de 
negociación ramal, que busca modificar el mode- 
lo de negociación colectiva. Mientras el actual 

es un proceso de diálogo social entre sindicatos 
y empleadores, el ramal se da a nivel de sector 
económico, involucrando a más de una empresa. 
Las organizaciones deben estar atentas para 
identificar los cambios que deberán realizar. 

Por otra parte, varios actores están muy 
atentos al avance del proyecto “Sernac te Pro- 
tege”, que promete otorgar, por fin, potestades 
sancionadoras al organismo. De avanzar, las 

granaje en una máquina llena de piezas oxidadas: 
puede que algo se mueva, pero el conjunto seguirá 
funcionando mal. 

Los nudos críticos en Monumentos Nacionales, 
Concesiones Marítimas y el Servicio de Evaluación 

Ambiental son como esos engranajes que están 
trancados y, por más que le demos vueltas, la má- 
quina no va a andar. Este proyecto de ley puede 
ayudar, claro, pero mientras no se solucione lo 
esencial, seguiremos atascados en los mismos 
trámites eternos y con las mismas frustraciones. 
Ojalá el Gobierno entienda que una reforma de 
verdad debe considerar todo el sistema y no solo 

aquello que es más fácil de arreglar. Porque, 
al final, ¿de qué sirve maquillar una parte si el 
problema sigue igual de grande? 

BERNARDITA VALDÉS GARCÍA 
FUNDACIÓN JAIME GUZMÁN 
  

Plazos de pago para las PYME 

Señor Director: 

En los últimos 12 meses, los plazos de pago a 
proveedores del sector público y privado han me- 
jorado, pero siguen existiendo grandes desafíos, 
especialmente en los municipios, donde prome= 
diaron una diferencia de 42,1 días entre la fecha 

de emisión de las facturas y la fecha real de pago. 
Las PYME dependen de un flujo de caja saludable 
para cumplir con sus obligaciones fiscales, pagar 
sueldos e impuestos. El no cumplimiento de los 
plazos de pago acordados por parte de los provee- 
dores afecta directamente su liquidez, obligándo- 
las a incurrir en gastos de mora. 
De hecho, muchos proveedores se ven obliga- 
dos a flexibilizar sus exigencias para no perder 
contratos ni vínculos con los ejecutores, aunque 
esto implique postergar sus propios pagos. Esta 
situación, a largo plazo, puede desencadenar una 
crisis que amenaza la supervivencia de las PYME, 
que ya enfrentan una presión constante por “cua- 
drar su flujo” de caja. En este contexto, el respeto 
alos plazos no es solo una cuestión de eficiencia 

administrativa, sino una necesidad urgente para 
evitar problemas mayores. 

FRANCISCO GOYCOOLEA 
GERENTE COMERCIAL DE CFC CAPITAL 

  

empresas deberán revisar el modelo que utilizan 
en su relacionamiento con la autoridad, pues 
la existencia de protocolos, guías y modelos de 
cumplimiento, será un mínimo. 

Durante 2025 también podría avanzar el 

proyecto sobre 1, iniciativa de gran relevancia 
al considerar la importancia de regular su aplica- 
ción ética. Las empresas deben estar atentas a su 
potencial aprobación y, en lo posible, aplicar las 
medidas necesarias desde ya. En este esquema 
regulatorio, adelantarse es clave. 

Es probable, además, que en 2025 avance el 
proyecto sobre “permisiología”, que busca dis- 
minuir los tiempos de tramitación de iniciativas 

de inversión. Su aprobación sería una muy buena 
noticia y las compañías deben estar atentas para 
prepararse ante los potenciales cambios. 

Como se puede observar, en términos legis- 
lativos, el año 2025 está lleno de desafíos, pero 
también de oportunidades. Lo importante es 
prepararse con tiempo e impulsar las estrategias 
adecuadas. 
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